

La cultura política

y el pensamiento mágico en México

Political Culture and Magical Thinking in Mexico

Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional

El triunfo en las urnas de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha marcado el inicio de la denominada “Cuarta Transformación”. Estrada (2018) refiere que la magnitud del apoyo electoral que logró conjuntar López Obrador y la mayoría obtenida en el Congreso de la Unión resultan sólo algunas de las múltiples razones para considerar un evento histórico la victoria de AMLO. Sin embargo, si enfocamos nuestra atención en los elementos que resultaron determinantes para tal suceso, la violencia, la corrupción y el hartazgo de la población al respecto constituyen respuestas fundamentales.

El electorado demandó un cambio. La “Cuarta Transformación” propone una visión al respecto: según el Plan Nacional de Desarrollo (2019-2024:8), ésta se fundamenta en la lucha contra el modelo neoliberal y la búsqueda de una alternativa que posibilite el “desarrollo económico, ordenamiento político y convivencia entre los sectores sociales”. A partir de doce principios rectores, plantea una modificación sustancial que eleve el bienestar de todas las personas. El deseo de construir un Estado-nación confiable, en el cual se permita la realización y el desarrollo de los proyectos de vida de la mayoría de sus habitantes del país parece resultar unánime en el electorado, las diferencias existentes subyacen en las estrategias y formas idóneas para lograrlo.

Sin embargo, históricamente, estos esfuerzos y anhelos de desarrollo se han visto frustrados en gran parte y existe un desencanto con la política y su ejercicio, dado que una vasta proporción de la población percibe la práctica de ésta como algo basado en patrones culturales indeseables, donde predominan elementos como la corrupción, la impunidad, el ejercicio abusivo del

poder y el enriquecimiento obsceno de los líderes políticos a costillas del erario y los bienes de la nación. Cabe subrayar que esta problemática no es nueva, sino que estos hechos se encuentran plenamente documentados desde la época del dominio colonial por parte de la corona española hasta la época actual. Aunado a ello, una sociedad civil organizada que, como lo señala Robles (2019) cuenta con apoyos insuficientes para el desempeño de sus actividades; de la que se espera atienda múltiples causas pero cuyas herramientas no se han fortalecido desde el sector gubernamental.

En esta tesitura, no resulta extraño que, dentro de cada mexicano, exista un deseo basado en aspiraciones utópicas, en el cual se busca reencontrar un paraíso perdido o construir uno nuevo, situación que retrató el historiador Gastón García Cantú en su obra “Utopías mexicanas”.

Asimismo, resulta paradójico que estos hechos han sido revisados con mayor profundidad y experiencia desde la literatura mexicana, ya que los estudios basados en la Ciencia Política se han centrado en copiar y adaptar criterios de estudio generados desde las escuelas de las Ciencias Políticas y Sociales angloestadounidenses, por lo cual, muchas veces estos análisis resultan insuficientes para comprender las peculiaridades de la fenomenología política inherentes a la nación mexicana. A partir de lo anterior, resulta profundamente pertinente el esfuerzo de nuestra publicación y el del Centro Universitario de Investigaciones Sociales (CUIS) de la Universidad de Colima, al proponer y promover la creación y el desarrollo del presente número, el cual se encuentra centrado en la Cultura Política y otros factores como el estudio de los “usos y costumbres” predominantes en la política nacional, elementos indispensables para comprender y caracterizar a profundidad los retos que enfrenta la administración de Andrés Manuel López Obrador, los cuales deben ser objeto de revisión estudio y cambio, tal y como ha propuesto en diversos foros el gran académico argentino Enrique Domingo Dussel Ambrosini, quien ha enfatizado la necesidad de un cambio de mentalidad política partiendo desde el ámbito educativo.

Las investigaciones que se presentan en este número aportan a lo anterior mediante el abordaje de diversos temas relevantes de la vida política mexicana y su situación en el contexto mundial. En un nivel global, transitan desde el panorama latinoamericano hasta las relaciones internacionales de México con actores como China; en el plano doméstico, buscan explicar las particularidades de la escena política mexicana en varios sentidos. Se abordan tanto las causas que originaron los resultados electorales de 2018 como las consecuencias de éstos, además de profundizar en temas tales como los Derechos Humanos y la política ambiental.

De igual forma, es importante recalcar que la conceptualización del término Cultura Política en el presente número de *ESCC* se basa en la idea que expone Jorge Federico Eufrazio Jaramillo, quien, citando a Héctor Tejera Gahona, menciona que debe considerarse a *la cultura política*

[como aquella] área que *estudia* las relaciones políticas como expresiones peculiares de la cultura cuando ésta se pone en juego en el ámbito de las relaciones de poder y no una cultura específica, es decir, no una cultura política. Asimismo, en su trabajo procura centrarse en los sistemas de significación que intervienen en las relaciones políticas (construcción de identidades individuales y colectivas). Finalmente, al ser la objetivación un fenómeno contingente a las relaciones de poder.¹

por lo que esta propuesta permite ver los vínculos políticos de forma más clara, pero sin caer en la falsa idea de la emergencia de una “nueva cultura política”, “buena” y, por lo tanto, “democrática”.

Diversos espacios académicos han buscado dar cuenta de la situación política generada a partir de la victoria electoral de AMLO. Uno de ellos fue la mesa de diálogo realizada en la Universidad de Colima a iniciativa de Francisco Javier Haro Navejas, evento que dio la pauta para generar la propuesta de este número.

Jorge Luis De Santiago Sánchez y Cristina Tapia Muro desarrollaron, con el apoyo de Jorge Arturo Jiménez Landín, la propuesta para este número especial y le dieron seguimiento hasta su conclusión.

El presente ejemplar de la revista inicia con el texto de Adriana Piatti-Crocker intitulado “The Case of Gender Parity; A New Wave in Latin America”, trabajo en el que se realiza un análisis comparativo de la práctica de “paridad de género” y de las cuotas para mujeres candidatas en los partidos políticos de América Latina. Este escrito busca ayudar a contextualizar ciertos cambios que se están desarrollando en el ejercicio de la política en la región de Latinoamérica.

En el segundo trabajo, denominado “El sistema de partidos mexicano después de la elección crítica de 2018. Desalineamiento, cartelización y desinstitucionalización”, Oniel Díaz Jiménez nos muestra un análisis de las dimensiones estructurales y actitudinales de la institucionalización del sistema de partidos en México, basado en datos electorales agregados

1. Eufrazio Jaramillo, J. “La cultura y la política en la cultura política”, en: *Nueva antropología*, Vol. 30, No. 86, México, enero/junio 2017, UNAM, ISSN 0185-0636, (Consultado el 26 de agosto de 2019). http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_artt&pid=S0185-06362017000100101#B19

y sustentado con diversas encuestas de opinión pública, con lo cual este autor busca encontrar una explicación al masivo apoyo electoral recibido por el Movimiento de Renovación Nacional (MORENA) que se obtuvo en detrimento del poder de los tres partidos tradicionalmente predominantes en la política mexicana contemporánea.

Por su parte, Francisco Haro Navejas en “La cautela como política exterior México frente a las construcciones identitarias”, presenta un acercamiento a lo que podría ser la política exterior del gobierno de Andrés Manuel López Obrador (2018-2024), sobre todo, teniendo como eje central a Asia y en particular, a la República Popular China. Haro Navejas, nos muestra el ejercicio del poder de China como primera potencia económica global, cuya fuerza y relevancia se fundamenta a partir de su construcción identitaria y no del tradicional imperialismo militar.

A los contenidos ya mencionados se une el texto de Germán Pérez-Verduzco intitulado “Percepción ciudadana y contexto político mexicano previo al proceso electoral de 2018: Una discusión a partir de datos del Latinobarómetro”, trabajo que tiene el objetivo de caracterizar la percepción de la ciudadanía sobre diversos tópicos previo al proceso electoral mexicano de 2018, cuando el candidato de MORENA, Andrés Manuel López Obrador, fue elegido Presidente de la República. Para sostener su investigación el autor recurre a datos de la edición 2017 de la encuesta Latinobarómetro, último levantamiento de encuesta de opinión antes de los comicios de 2018; la corrupción imperante en el país, así como la pésima percepción de los ciudadanos hacia las instituciones gubernamentales de México fueron factores determinantes para entender el arrasador triunfo del partido MORENA.

Posteriormente, la investigadora Rosalba Thomas Muñoz nos presenta el ensayo la “Política ambiental en la cuarta Transformación: verdades y retos desde el discurso oficial”, pasaje que muestra que uno de los temas importantes para México en los próximos años es la conservación de sus recursos naturales; las políticas desarrollistas fallidas han llevado a pérdidas irreversibles, que pueden verse contenidas si se actúa inmediatamente con políticas integrales, respetuosas, flexibles y, sobre todo, hechas a medida de pueblos y comunidades, dueñas de los recursos que hay en sus territorios.

Por otra parte, Oscar Rivera Garrido y Mitzi Huicochea Ortiz en: “Derechos Humanos, un gran reto de la administración de Andrés Manuel López Obrador”, presentan una amplia reflexión sobre los retos que en materia de Derechos Humanos enfrenta el gobierno de López Obrador, encontrándose en este escrito un análisis de las recomendaciones para garantizar la defensa de los Derechos Humanos en nuestro país.

En la esfera metodológica de esta edición se presenta una “Propuesta Metodológica para valorar políticas públicas desde la perspectiva de los Derechos Humanos”, elaborada por Alberto Bayardo Pérez, autor que tiene como objetivo realizar una aportación que ayude a incorporar en las políticas públicas del Estado mexicano una perspectiva coherente con el respeto de los derechos humanos.

En el ámbito de reseñas, Daniela Mata Ruiz, comenta el texto *La política exterior de México 2018-2024: Diagnóstico y propuestas* de Schiavon, J., Velázquez Flores, R. y Garza Elizondo, H. Obra original que hace alusión al tremendo relego institucional que ha sufrido la política exterior de México y cómo desde una correcta aplicación de políticas sociales para el desarrollo en el tejido interno del país, el presidente López Obrador podría reactivar la imagen nacional a escala global y que tan devaluada se encuentra al día de hoy, como consecuencia directa de treinta años de un seguidismo acrítico de las políticas en favor de los intereses estadounidenses, todas ellas dictadas desde Washington, en el hegemónico país norteamericano.

Antonio Sánchez Antillón nos explica la investigación de Abraham Godínez: *Filosofía Política y subjetividad: aportaciones a una genealogía del deseo*, publicada por la Universidad de Guadalajara, que nos aporta una genealogía del deseo y está dirigido a estudiosos del campo de la filosofía, las ciencias sociales y el psicoanálisis, cuyas valiosas enseñanzas pueden ser leídos tanto por académicos expertos formados en los campos disciplinares antes enunciados, como por estudiantes en formación.

De igual forma, Sailis Quesada Requejo nos expone su punto de vista del libro *Ecofeminismos indígenas. Filosofías de las mujeres del Abya Yala*, analizando el texto de Aimé Tapia “Mujeres indígenas en defensa de la tierra». Dicho texto nos da un panorama muy importante de un grupo defensor del medio ambiente como son las mujeres ecologistas indígenas, quienes se enfrentan valientemente a los diversos obstáculos para lograr una preservación efectiva de los recursos naturales. Parte desde los fundamentos filosóficos de los movimientos indígenas caracterizando la riqueza de sus aportaciones para posteriormente abordar casos específicos del activismo femenino.

Los colaboradores y las colaboradoras de este número especial buscan iniciar un diálogo que permita entender los cambios políticos recientemente acaecidos en el país, así como trazar una línea base respecto a la cual puedan identificarse posteriormente los efectos en las diferentes aristas de la vida política. Este trabajo colectivo responde al importante reto de identificar las áreas de oportunidad y escenario actual del Estado mexicano, hecho que se contrapone al “pensamiento mágico” presente en la cultura política mexicana, que muchas veces ha hecho justicia al viejo adagio que reza: “el camino al infierno se encuentra asfaltado de buenas intenciones”.

Colima, Colima, a 9 de octubre de 2019

**Jorge Luis De Santiago Sánchez
y Cristina Tapia Muro**

Referencias

- Estrada, L. (2018). “Preguntas ante la victoria de Andrés Manuel López Obrador”, en: *Foreign Affairs Latinoamérica*. Disponible en: <http://revistafal.com/preguntas-ante-la-victoria-de-andres-manuel-lopez-obrador/>
- Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024* (2018). Gobierno de México. Disponible en: <https://lopezobrador.org.mx/temas/plan-nacional-de-desarrollo-2019-2024/>
- Robles, R. (2019). “Surgimiento, importancia y composición de las OSC en México”, en: Martínez, C. (Coord.). *El futuro de la sociedad civil en México*, Cd. De México: Instituto Belisario Domínguez, Senado de la República, 20-41.

